

DIARIO DE

DEL DOMINGO

DICIEMBRE



SANTIAGO

11 DE

DE 1808.

Arnedo 31 de Octubre.

Unos veinte y muchos soldados del batallón de Tiradores de Cádiz hechos prisioneros en Lerin, se han escapado de los enemigos en traje de paisanos; han llegado también al cuartel general dos oficiales y una partida, que por volver de racion, no pudieron entrar en el combate.

El General en jefe los ha recibido á todos con el mayor agasajo. Les ha manifestado con las mas lisonjeras expresiones, que intenta inmortalizar el nombre del sin par batallón de tiradores de Cádiz, que conserva, aun quando quedaren solamente de él un oficial y un soldado. Es ya un honor extraordinario ser individuo de dicho batallón.

Manresa 21 de Noviembre.

Escriben de Tortosa con fecha de 16 del corriente que el 15 llegó allí la artillería del ejército del Sr. Reding, y el de la fecha la caballería, que es asombrosa.

De Tarragona escriben con fecha de 17 que á las 12 de aquel dia llegó la segunda division de dicho Sr. Reding que fué recibida con salva de Artilleria, y que aquella tarde debian partir para la línea de Llobregat los voluntarios de Mallorca.

Lerida 24.

El dia 22 por la mañana salió de esta Ciudad la última division de Aragon que al mando del Marques de Lazan,

se dirige al Quarcel general de Martorell, bien que se dice que ha tenido despues orden de marchar á la parte de Gerona, y Rosas.

Aranjuez 29 de Noviembre.

Con fecha de 26 de este mes escribe el Sr. Castaños, que noticioso de que el enemigo en número de 12⁰⁰ infantes y 4⁰⁰ caballos penetraran el 21 por Burgo de Osma, dió sus órdenes para la retirada del ejército aquella misma noche, la que pudo verificar, aunque con trabajo por la obscuridad de la noche, y porque fue precisa alguna detencion para retirar el parque de artillería de Cintruénigo, quedando las 4 divisiones del ejército en la posicion convenida desde Tarazona á Tudela, sin que ocurriese desgracia.

El 23 se presentaron 3 columnas enemigas con direccion á Tudela; á las 8 de la mañana comenzó el tiroteo de las avanzadas, y á las 10 era general el ataque. Al principio cedieron los enemigos por el llano de Tudela: nuestras tropas se mantuvieron con teson y rechazaron á los enemigos por derecha é izquierda. Los franceses redoblaron sus fuerzas sobre la izquierda; no obstante por el horroroso fuego de artillería y llegada de dos batallones que se enviaron de refuerzo, y por el oportuno y bizarrísimo ataque que hizo un batallon de Guardias Españolas fueron puestos en derrota los enemigos, quando estos habiendo logrado penetrar en Tudela por la derecha salieron al mismo llano, y empezaron á batir por la espalda nuestra izquierda; por lo que se decidió la suerte del combate, teniendo que abandonar el ataque y retirarse, no quedando otro arbitrio que el mandar replegarse á Borja.

En carta de 27 avisa el mismo Sr. Castaños, que no teniendo en Calatayud medios de subsistencia, y por amenazar los enemigos á Somosierra habia determinado retirarse á Si-güenza.

Santiago 10 de Diciembre.

Carta que se recibió hoy de la Coruña y traída por propio á una persona de distincion de este pueblo, anuncia que llegó un paquebote Ingles á aquel puerto, y que

inmediatamente baxó á tierra un Oficial de la misma nacion con la noticia de que el Austria y la Puerta declararan la guerra á la Francia. Podemos asegurar que hubo la tal carta; mas no salimos garantes de la noticia, aunque se añade que marchó en posta un Enviado Ingles con la misma para la Suprema Junta Central. (*)

Lo que sí es cierto, que un posta que llegó hoy al Comandante Ingles del Regimiento del Indostan que pasaba á Portugal á reunirse al cuerpo del ejército de su nacion, que está en Castilla, traxo la orden para que retrocedan y pasen á Astorga otra vez éste y mas Regimientos que trahian el mismo camino. Esto prueba á mi ver que los Franceses se replegaron hácia la Vizcaya.

(*) Otra carta que se acaba de recibir (6 de la tarde) de la Coruña confirma la llegada del correo Ingles con la referida noticia, y que hubo salva de artillería &c. El Oficial Ingles tomó la posta para Aranjuez.

Concluyen las reflexiones sobre la Rusia.

Alexandro vió huir de su Corte á los que en él amaban un carácter bueno, y las inclinaciones de bien hacer; pero en su corazon se apagó la esperanza, y á las ilusiones de esta se siguió el temor. No quedaron, pues, al rededor de Alexandro mas que aquellos á quienes atrae la codicia, y anima la corrupcion: los demas estan entre el pueblo y el Emperador. La opinion pública no llega ya al trono; y al deseo que en los primeros años de su reynado manifestó de conocerla, se ha seguido el terror de oirla, y el ansia de sofocarla. De todos los atributos del poder, Bonaparte no dexa otro alguno á sus víctimas, mas que el de castigar: dignos motivos de su maldad!

Otra consecuencia de la paz de Tilsit debió ser, y en efecto ha sido, la de dar autoridad á la antigua alianza de la Inglaterra con la Rusia, y á la costumbre antigua de los Ingleses en amar la nacion Rusa y considerarla como una aliada natural, para valerse del Emperador Alexandro y alucinar la Inglaterra con la esperanza de volver la Rusia

á sus costumbres; lisonjeandose por este medio arrastrar á su ruina la Inglaterra, y sobre todo á la pérdida de este grande y sublime caracter, que nunca desmintió en todo el curso de esta terrible guerra.

Bonaparte piensa acertarlo? No, nunca; pero tiene si esperanzas bien fundadas de hacer creer al Emperador de las Rusias de que acertará, á fin de que su orgullo engañado y humillado cimente su monstruosa alianza, y dé la actividad de un resentimiento personal á los impulsos de su pérdida política. Hé aqui el secreto de las conferencias de Erfurt, relativas á la paz con la Inglaterra; pero no, nos engañamos: tanto en estas como en Tilsit, Bonaparte acertó, solo Alexandro salió engañado.

Bonaparte no quiere la paz, porque no puede quererla, á no ser que dexé de ser él mismo. Quiere la paz en el sentido de que quiere dominar la Europa, trastornar los tronos, dárselos á sus cómplices, y reynar sobre los reyes á quienes permite vivir. Esta es la paz de Bonaparte: los muertos estan en paz en sus sepulcros; esta es la paz que Bonaparte destina á la Europa. Bonaparte quiere la guerra, y para hacerla decisiva, quiere paralizar aquellos á quienes no puede combatir interin no arribo á los que juraron su perdicion, para despues arrojarlos como los que tiene paralíticos, terminando por su ruina la guerra, concluida. En este sentido el Emperador de Rusia le era necesario para paralizar el continente hasta la destruccion que necesita de la España: ésta destruida, el mismo Emperador le será necesario para esclavizar el Austria, y desmembrar la Turquía, ultimamente quando la Rusia debiera ser el azote de la Europa, Bonaparte vengaría la Europa sujetando la Rusia, descomponiendo este vasto Imperio, y causando en él una horrible revolucion. Asi en Erfurt el proyecto de una paz quimérica y que no quiere Bonaparte, ha servido de pretexto para hacer convenios eventuales en caso de que no se verificase la paz: estos convenios que para el Emperador de las Rusias no han sido sino accesorios, fueron y seran el objeto principal para Bonaparte. ¿Qual será el fin de esta espantosa dominacion que el Corso exerce sobre el Imperio de Pedro el Grande y de Catalina II.?